

# EL CRITERIO

Periódico político, pedagógico, agrario, administrativo y de información

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

FUERA DE LA CAPITAL:  
Un año. 7,00 pesetas.  
EN LA CAPITAL:  
Un semestre. 4,00  
Trimestre. 2,00  
Líneas. 0,70

Anuncios, precios convencionales.  
Comunicados, 50 céntimos extra.  
— Pago adelantado —

Cada la correspondencia al Director:  
OFICINAS: Calle de Filarios, núm. 49.  
No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

AÑO I

Cuenca, 9 de agosto de 1925

Núm. 5

## NOTA POLITICA

Cuando lleguemos a los tiempos de eucamindia, el sereno juicio hará comprender, a los mismos que han caído en pecado, que nos están haciendo padecer una *idolatría ocasional maligna*.

En estos momentos, estoy en absoluta disconformidad con las corrientes de la opinión, con las izquierdas y las derechas, con los gobernantes y gobernados, con los blancos y los negros porque todos somos insensatos por atrofia del ineducado sexto sentido.

Prescindiendo ahora, sólo ahora, de la conveniencia o no conveniencia de nuestra intromisión en África, me concretaré a indicar algo referente al sacrificio de vidas, derroche de dinero y la ocasión que hemos dado al mundo entero para que aprecie nuestra incapacidad gubernativa y nuestra inmor administración.

Si otros motivos no hubiera, con lo sucedido en el derrumbamiento de la comandancia militar de Mellilla habría los suficientes y aún sobrados para que la soberanía nacional de cualquier pueblo civilizado, que hubiera recibido tan tremendo *mazazo* como el que recibió España en 1921, hubiera declarado la incapacidad civil y militar de cuantos por acción u omisión contribuyeron al espantoso desastre; pero España sufre resignada lo sucedido; flora la pobre madre al hijo de su alma degollado sin amparo de su patria y sin piedad en la para él entonces y para su inconsolable madre ahora, maldita tierra africana por los feroces defensores de aquellos territorios que se baten por su independencia con la rabia y el ardor patriótico que lo hicieron aquí nuestros verdaderos patriotas para librar de la ambición extranjera al osado que intentaba apoderarse de nuestra querida España.

Mal andará con la historia quien no sepa que llamamos hoy buen patriótico al español que mató más moros para reconquistar nuestra independencia nacional, y peor andará con la lógica el que de los hechos no deduzca que si los españoles llamamos héroe y buen patriótico a nuestro antepasado que mató más moros por defender a España, buen patriótico y héroe llamará también en su día la historia moruna al moro que más españoles mató ahora por defender la independencia de su país.

Aunque otra cosa digan los políticos, negociantes, los que se enriquecen con la guerra, los corruptores de la justicia y los patrióticos caciques que con artimañas libran sus hijos de recibir un balazo moruno, los moros saben que todo eso del protectorado para civilizarlos es pura farsa en los hechos, puesto que de éstos no, se deduce otra cosa que actos de inmoralidad como los acusados en las Cortes y aún no castigados por los tribunales.

¿Que ejemplo de justicia podemos llevar a los africanos? Allí no

se conocía la prostitución pública de la mujer, ni los tiros y el alcoholismo que nosotros hemos llevado.

Los políticos de oficio son la podre social. Lo mismo comercian con Dios que con el diablo, al sol que más calienta adulan y para vestir la toga de legislador, salvo honrosas excepciones, lo primero que hacen es conculcar las leyes parecidas a la tela de araña que aprisionan al pequeño insecto mientras que el gran de la rompe y se escapa.

Esta es la nota real que darse puede de la política de España, a la altura política que nos encontramos los españoles.

En España no hay justicia, señores, y Cuenca es una charca cenagosa de injusticias, porque el exceso de bondad de los cuenques, co-

mo el resto del pueblo español, tolera al hipócrita, al prevaricador, al parásito y al ladrón.

Cosas he de publicar de algunas oficinas de Cuenca que José María (el Tempranillo), los Niños de Eja y el *célebre* Indróna Candelas resultarán honrados ante los hechos que aquí se cometen con la más grande desvergüenza y la mayor impunidad.

Ya verá el pueblo de Cuenca lo que sucede aquí al hombre honrado, y ya verá también los de los pueblos de esta provincia, cómo roban algunos señoritos de estos entientes que arreglan a España en la mesa del café a la honrada gente de los pueblos.

En Cuenca se entiende por política el que no haya justicia, y esto denigra al pueblo, que lo consiente.

Vo.

## NUESTRO DIPUTADO SR. FANJUL EN LAS CORTES

Alocuciones del "Diario de Sesiones,"

MARRUECOS

El Sr. FANJUL: Pido la palabra. El Sr. PRESIDENTE: La tiene su Señoría.

—El Sr. FANJUL: Señores Diputados: acababa de decir hace un momento que la crisis producida por la salida del Sr. Alcalá Zamora del Gobierno era quizá de las más graves que había presenciado la política española, y el Sr. Alcalá Zamora, sin querer decir nada, sin querer ocasionar la más pequeña molestia al Gobierno ni dar a entender cuélfas han sido las causas, ha puesto de relieve de una manera evidente, evidéntisima, que la gravedad de la crisis es quizá superior a lo que nosotros podíamos figurárnos.

Y cuando la gravedad del momento es de tal importancia, y cuando los alabanzos que está dando ya Marruecos en la conciencia nacional nos hacen temer mayores desgracias, no creo que se pueda demorar este debate para cuando el Sr. Presidente del Consejo de Ministros lo acuerde o para cuando el Sr. Alcalá Zamora lo estime oportuno.

Yo creo que el Sr. Alcalá-Zamora está en el deber, ante el Parlamento y ante el país, que está esperando esas explicaciones para formar juicio de decir cuáles han sido las verdaderas causas de su salida del Gobierno.

A una alusión del PRESIDENTE

de Consejo de Ministros, contestó el Sr. FANJUL:

Pues nadie que sea partidario del Protectorado civil, nadie, exceptuando a aquellos que pretenden y preconizan el abandono de Marruecos, pueden suponer que nosotros hayamos de consentir que nuestras tropas, y aun que las cabillas que nos son adictas, que están a nuestro lado, sean objeto de agresiones sin que nosotros procuremos defenderlas. (Rumores, en las minorías). Una cosa es que nosotros no sigamos una política de conquista por las armas, y otra totalmente distinta, que sería verdaderamente denigrante, es que toleremos pasivamente las agresiones a nuestros soldados o a aquellos moros que, repito, están a nuestro lado. (Muy bien, en la mayoría).

En defensa de la agricultura

El Sr. Fanjul también tomó parte en la discusión de la ley de tratados comerciales oponiéndose con la energía y elocuencia que él sabe hacerlo a todo cuanto consideró que no favorecía los intereses de nuestra agricultura.

Su voto particular es prueba evidente de lo que decimos y en su defensa demostró nuestro Diputado su interés por los agricultores y su competencia para defenderlos.

Sentimos que nos falte espacio para insertar íntegro el discurso del señor Fanjul.

## TARANCON

Elección parcial para diputados a Cortes

El día 26 del actual se celebrarán en los distritos de Tarancón y Salvacáñete, la elección para elegir diputado.

Personas del partido de Tarancón nos dicen que será diputado el señor Cervantes y que seguirán en el distrito la misma táctica que la seguida en la anterior elección. Es decir, que si los contrarios a D. Juan de Dios lo tomarán, cuanto más mejor; pero que votarán al Sr. Cervantes y después; si llega el caso; declararán, como antes hicieron, quien soborna con pesetas a los electores.

Bien por los taranconeros. Esto es enseñar y ESPANILAR a los de arriba.

## Las doce cosas que debe tener todo Municipio

1. Una tahonera reguladora.
2. Una carnicería municipal.
3. Una plaza de mercado.
4. Un material completo de incendios.
5. Un paseo-jardín de recreo espacioso.
6. Un laboratorio dedicado al análisis de alimentos.
7. Un servicio continuo de agua potable.
8. Una red general de alcantarillas.
9. Instalación de wáteroset en todos los pisos de las casas.
10. Un establecimiento de baños públicos, gratuitos.
11. Una alhóndiga.
12. Poco personal de administradores honrados.

## MOSAICO

Ayuntamiento

Extraña a muchas personas que un sector del Ayuntamiento de Cuenca, antes furioso a más no poder contra el Sr. Torralba, en nuestros días complaciente con el alcalde y éste con dicho sector.

Para nosotros no hay nada de extraño en el hecho. En primer lugar, porque la oposición no debe de hacerse por sistema, puesto que a la casa de la ciudad solamente deben ir los concejales a los afectos del buen gobierno y honrada administración, dejando en la calle los banderines de enganche partidista, que en todos los casos y en todos los pueblos estropean la administración, y en segundo, porque a la guerra sistemática pudiera contestarse con razonamientos que pusieran los puntos sobre las íes, volviendo a las frases gruesas y a los *trapatostes* que tan mal efecto causaban.

Ahora, si las complacencias de unos y otros sólo fueran aparentes, cosa que no suponemos, aunque sí lo consignamos, y la finalidad, conveniencias sectarias o partidistas, la cosa cambia de aspecto, y en este caso, si no siquiera imaginamos, sepan ambas partes, ayer guerreras y hoy de mutuas complacencias, que los *morios* cuando quieren conseguir algo que en tanto pueda favorecer a ellos como perjudicar a nosotros, se fingen amigos de España, y como la candidez de ésta cede a las astucias morunas y les concede libertad para que puedan estudiar interioridades de aquí, facilitándonos además dinero, armas y municiones, aprovechan estos ventajosos medios los señores moros, y cuando ven la ocasión propicia, con nuestras mismas armas matan a nuestros engañados soldados.

El que tenga ojos, que oiga, y oja a la magra por sí el asador fuera de palo.

No dudamos de la lealtad de ambas partes.

Los del orden

Los señores del orden o que hombres de orden ellos mismos se titulan, no hacen nada por el orden, y cor su pasividad en unos casos; sus miedos sus complacencias en otros; su indiferencia ante los lamentos de las víctimas de la injusticia y sus conveniencias propias a veces, dan ocasión siempre al orden anarquizante que se nota en Cuenca y en todos los pueblos de la provincia.

Hay que tener otra táctica, señores del orden. Hay que favorecer al obrero; sí; cuanto más, mejor, porque el trabajador no es un esclavo; pero el consentir que le engañen y exploten unos cuantos *ovos* que no son obreros, es criminal, y de que este crimen se cometan sólo los unos responsables por vuestra patria y por vuestro sistema de un *vivir humbón* los hombres que os llamáis del orden.

¿No os desprecian estos manazos?...  
¿No ya tocados las sarracenas?...

Los seguros contra el pedrisco

Las tormentas causan grandes perjuicios en la agricultura todos los años. Se suele decir que un pedrisco no hace mal año; pero también se dice, y es una verdad, que al que le cogió la pérdida de la cosecha, en cuenta, el labrador debe ser previsor, porque el pedrisco, como los incendios, la muerte de caballerías y la viruela ya no causa perjuicios más que en los que no son previsores.

De la viruela nos libra la vacuna, y de los perjuicios que ocasiona a un

labrador la piedra, el incendio de sus mieses o la muerte de sus caballería puede librarse por medio del sicuto.

El labrador pierde muchos ratos jugando al truco y no dedica unos minutos a ser previsor, de aquí el refrán de «Nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que bucho», como debe ser así. Hay que acordarse también de la Santa cuando no truena. Es decir, hay que prevenirse contra los perjuicios antes de sufríroslos.

Hace pocos días vinieron comisiones de varios pueblos exponiendo ante el Gobierno civil los grandes daños causados, en los sembrado por la piedra.

Los pobres labradores, muchos de ellos arruinados, pedían auxilio, buscaban a los políticos para que elevaran sus lamentos al poder central; pero las súplicas del labrador y los buenos deseos de los políticos no pudieron conseguir nada, por la sencilla razón de hallarse agotado el crédito presupuesto para calamidades públicas.

Estas tristes realidades se repiten casi todos los años y el pobre labrador perjudicado queda sumido en la mayor miseria.

¿Puede librarse de ésta el labrador? Sí; y para ello, le basta con ser previsor. Asegure sus cosechas. Tiene diferentes medids para ello, y de cada uno nos ocuparemos en números sucesivos con la extensión que merecen.

Loj, como muestra, pondremos un ejemplo de seguro local de mulas de labor.

Sabido es que la muerte de una caballería, trastorna la marcha económica del pequeño labrador; pero también es sabido que repartido entre muchos el valor perdido resulta pequeña la parte correspondiente pedida por cada uno, y, en consecuencia, si los labradores de cada pueblo se dejaran del truco que embutece y asociados avalaran las caballerías que padece, la pérdida por la muerte de una se repartiría entre todos, y como la parte proporcional de perjuicio resultaría insignificante por el pequeño desembolso que correspondería a cada uno, éstos quedarían sin sentir el perjuicio y el labrador, que perdió la caballería reuniría el valor de ésta para comprar otra, y el pueblo no sería explotado por ninguna compañía.

En algunas localidades ya está implantado este procedimiento, y como han visto los beneficios que reporta, cada día están los labradores más encariñados con él.

Creado, labradores: muchos de los perjuicios que sufrís está a vuestro alcance el evitarlos.

Si el tiempo que gastáis en el embuteceador juego del truco, lo emplearéis en tratar cosas de estas que van indicadas, os cantaría mejor gallo que el que os canta jugando al truco y hablando, por sistema, mal de todos los gobiernos habidos y por haber.

Es una indicación de

EL MAÑO.

DISPUTACION PROVINCIAL.

A la hora de entrar en máquina este número, aún no habían elegido nuevo presidente de la Excm. Diputación señores diputados.

Parece que el parto se presenta laborioso. Como previene la ley y presididos por el Sr. Gobernador, la Diputación celebró su sesión de apertura el día primero del mes y fue nombrada la comisión de actos.

Dictaminadas éstas, se acordó en la sesión del día 2 declarar graves, al solo efecto de la discusión, las de los señores Ibañez y Ortega.

El día 3 no pudo constituirse la Diputación por falta de número de señores diputados para celebrar sesión, y según rumores, algunos de los diputados se marcharon a sus respectivos pueblos.

La mesa interina fué presidida por nuestro buen amigo, D. Manuel Bistier. Este pudiera estar presidiendo de hecho, si, como se cree, es elegido para la vicepresidencia y el señor. Cézar para presidente, por residir éste en Tarancón.

Ya veremos lo que resulta de este laborioso parto.

Dios haga que nazcan los chicos para bien.

Mucho tenemos que decir de la Diputación.

¿QUIERE USTED

tener un casa elegante por poco dinero?

Encargue los muebles en la

Ebanistería y Tapicería

— DE —

PEDRO HERNAIZ

Cervantes, 3. - CUENCA

El embargo inesperado

(Continuación)

III

En esta región, donde tantísimas multas por daños en los montes, se imponen por el Servicio Forestal, se traban numerosísimos embargos sobre fincas de los dueñadores, para responder de la multa y de las costas. Como tampoco el embargo se ve y generalmente se ignora, los compradores de esos bienes, se encuentran dolorosamente sorprendidos, de la no a la mañana, con que el juzgado trata de venderle o le ha vendido sus fincas.

Cualquier descuido ante la Hacienda en asuntos de alcoholes, consumos, timbre, impuesto de Derechos reales, etc., etc., cualquiera culpa ante el Administrador, especialmente en la gestión de desempeño de un cargo, una imprudencia o una desgracia, da lugar a un expediente y responsabilidad y al consiguiente embargo, que, dura tanto, que se pierde la memoria de su existencia.

Todos los que voluntaria o imperceptiblemente tienen que afianzar obligaciones propias o ajenas, o responder de ellas sin afianzarlas, (padres, tutores, amos, maestros, socios colectivos, deudores solidarios, vocales de un consejo de familia, albaceas, herederos, administradores, usufructuarios, etcétera), pueden verse perseguidos en procedimientos de apremios; y aunque, sobre los bienes que hubieran vendido, no se hubiera hecho trato en el momento de venderlos, podrían ser perseguidos con eficacia, a pesar de esa venta en documento privado. Y no se crea que estos supuestos son excepcionales, que esas responsabilidades son propias de gente de mala fe, porque entonces habría que decir, que apenas si existe alguien exento de mala fe, pues en esas responsabilidades incurre la generalidad de los hombres, por ignorancia, torpeza, descuidos, codicia y a veces hasta por sobrada buena fe, por excesiva confianza en el otro.

Con igual facilidad se contrae una responsabilidad criminal, origen de un embargo: la embriaguez, el arrebato y el amor propio, los celos, el valor y el miedo, una aventura amorosa, el juego, cualquiera mala pasión de las muchas que tenemos o una imprudencia, causan la responsabilidad. Un atropello automobilista, la caza y el juego dan grandes ocasiones a ella: ya es el cazador que mata a otro, al tirar a la pieza o al dar un mal paso o al caer al caballo; ya es el punto de timba que riñe, o ya un explotador de prohibidos que mata al punto en esos altercados propios del juego. Por si pareciera poco, agréguese, que el daño y participación y responsabilidad, no se reduce a sufrir el autor. Cuando en todos estos casos, no se han formalizado debidamente las testamentarias, actos o contratos ni se han inscrito en el Registro de la Propiedad (el de Hipotecas), se embargan las participaciones que correspondan al autor o al que por él deba responder, en todas y cada una de las fincas de sus ascendientes, con lo cual, los poseedores de ellas, parientes y extraños a aquéllos, ponen el grifo en el cielo, y ven que para defenderse de tales embargos tendrían que promover costosísimos pletitos y que de todos modos, los embargos les perjudicarían, se allanarían o transigen con pagar una indemnización para liberar sus fincas de responsabilidades ajenas.

En fin, en tantos y tan frecuentes casos como podríamos referir, se advierte que la indefensión proviene de la falta de inscripción. Que el que quiera estar seguro de conservar su propiedad y tranquilo en su disfrute, comience por poner en claro y a salvo lo suyo, con lo que contribuirá al orden y a la paz general, haciendo una obra de justicia que le evitará la otra sangrienta y más costosa ante los Tribunales, pues la mejor justicia es la que se hace en la paz, no en la contienda.

S. FERNANDEZ

(Continuación)

Oliendo gateras

Esteforec, si no me engañó tenía ya cerca de un año de la que en su ostentación, me retirará al lado mío.

Erase pues que se era... ¡Santo cielo! Un tiempo en que rodaba por el suelo D. Antonio Benítez entre danzas Por el célebre asunto de fianzas.

Erase pues que se era... la protesta Por el mismo señor Benítez puesta A ver su causa con empeño fiero Tomada por un guapo compañero.

Y viendo, en cambio, la tenaz malicia Que Llopis ocultaba con pericia Prometiéndome medir con igual vara A un individuo de calaña rara.

Y los tiempos pasaron... lindamente Y ese Llopis viviendo buenamente Continúa a su promesa nos faltando Y que pase al olvido procurando.

¿No es cierto, Sr. Llopis, lo que digo? Recuerde algún instante, buen amigo, ¿Qué se hizo de las cosas de una acera... Del acate de lasa, de... qué?... Espera:

¿Qué ha sido de un gran número de cosas De cuando yo Volaban... con los cacos? Responda, amigo mío, con franqueza. ¿No prometió dar cuenta vuestra alzeza?

Por lo visto y lo no visto yo infiero Que solo rededor vivo de obrero, Hasía que éste cuando se verdugo Y sacuda sin temor tan fatal yugo.

Que le ha de conocer, yo lo aseguro, Y que si lo conoce... yo lo juro Romperá del engaño el duro hierro Que le tiene amarrado como un perro.

MICUFIZ

Nuevo Delegado de Hacienda

D. Federico Barroso, sobrino del político que llevó el mismo apellido, está al frente de esta Delegación de Hacienda.

Según nuestras noticias, es un Delegado que honra el cargo que le tiene confiado el Gobierno. Con esto consignamos la noticia en estas columnas que desde luego ponemos a disposición de tan digno funcionario de cuya actuación prometemos ocuparnos.

EN BOCADILLOS

Pues, si señor; habremos de esperar lo humillito del próximo futuro almuerzo escolar.

Y es probable se les ocurra a algunos espantajos llamar nacionales a las fiestas de Carnaval... Y la verdad; que gustando el divertirse tantísimo a este manera en tales días, si han de considerarse laborales, adios vírgilos, mascarada, falta de mi juventud, y... sílvate, Salvatella; menudo loj entre maestros, porque discrepan en sus opiniones y criterios; y el verdadero loj entre maestros y escolares, porque se vislumbra algún tamaño absurdo.

Después de tantos siglos de regirse la vida ciudadana y las tareas de la moralidad cristianamente, no a lo moruno, en lo sucesivo se terminaron las solemnidades; y en días solemnísimos a trabajar; y a estar sujetito en la Escuela... Vamos, que si Tío entendiera de estas cosas, arreglaré el maletín... a Se negambia, pliegando aquello de mortuarius te salutem, y... ¡lejos, muy lejos de tanto salva...! ella.

L. OSBAM

Se vende un primo mero «Bisestel y Compañía», en muy buen uso.

TRANSCRIBO, TRANSCRIBIS, TRANSCRIBERE

Un periódico de la localidad trae en sus columnas, con fecha 22 de julio, las burradas siguientes y otras muchas que nos llamamos.

«Cóplicas».—Se conoce que a ese señor no le conocen los redactores de ese periódico ni de nombre, está visto, no le pondrían notes. Se llamaba Cóplico.

«...el dios de los católicos» ¡Por Dios, Ciruela! Que Dios se escribe con mayúscula, porque no hay nada más que uno, ¡uno nada más! Ciruela! ¡No ves como te pongo ya «Ciruela» con mayúscula! ¿Es que eres ánico. Esto lo saben los chicos. ¡Ciruela, Ciruela! ¡¡Llorante!!

«Y se mueve sin embargo, como decía Galileo ilustrado por Keppler, obligo a abjurar de sus errores ante la Inquisición.»

«Señores, ¿a qué se parece este párrafo a un indio que no ve, ni oye, ni huele, ni gusta, ni toca? Solución: En que no tiene ningún sentido. ¡¡Ahaaaaa!!

«El carácter de la Revolución ha de ser Religioso», no dogmático, como en este ya hace tiempo que nos toronamos con el laurel del triunfo...»

«Mi enhorabuena al guerrero. Pero servir puede decirte dos palabras. Con lo que ha llovido y lo que va a llover ya tienes para lavarte. Sí, porque está ya hecho el agua.»

«Bien dijo Costa en momentos solemnes (....) se debía...»

«¡Hombré! Que te comes el «que» así como suena ¡¡Esmayao!!

«... los españoles eran mercederos...»

«Has equivocaco el número, camarada. Se dice y se escribe «mercederos des»; ahora que tii por aquello de «pictoribus atque pedagogis quilibet cambiariis semper fuit aequa potestas»; te has creído aludido y has metido la pata hasta el corvejón. Son los inconvenientes de las sobras de ajo.»

«Con ello la verdad hubiera quedado bien parada y nosotros nos hubiésemos podido tener que contestarle.»

Pero «esmayao! Te has comido también la «e» que falta poner delante de la palabra «nosotros». A ver si tienes la tenia. Avisa, hombre, y te mandaremos la suficiente morcilla para que te deje tranquilo ¡¡Ay, sí! ¡¡

«Conque ¿sí? ¡Sí! A esta palabra le sobra lo que a tí te falta, y es un pálo, o mejor dicho un pálo; pero no flores, hombre, no flores, que ya se arreglará todo.»

«Estas dos palabras «mendad» y «Convención» no las encontramos en el Diccionario. Yo digo que han inventado estos días los luchadores. Pero, Señor; no habrá una aproximación al premio Nobel para estos bestias de criaturas?»

¡Tomal! Y D. Juan y su trimurti se lo habrán creído. L. C. L. K.

DESFAZIENDO UNA LEYENDA

Como laboran por la patria los educadores de la niñez

Cuando los políticos no aciertan a exigirse las responsabilidades que han incurrido por el derrumbamiento trágico de la Comandancia de Melilla, se han levantado voces para desacreditar al Magisterio, y muy especialmente al sector más humilde, a los maestros del 2.º Escalón, vulgarmente, los maestros con el nombre de «limitados». Y en esta época de las grandes responsabilidades, lo he hecho en otra ocasión, si alguien en España ha cumplido y cumple con sus deberes es el educador de la niñez, el más vejado, el menos atendido, el que siente a cada momento «hambre y sed de justicia»; el que no puede llevar a sus familiares el pan necesario, el que vive en aldeas y villas sin vías de comunicación.

(1) Sutil quiere decir en castellano «sutil» pero inteligente, no puerco. Para «sutilidad» basta un botón.

# CHOCOLATE AMATLLER

ES EL MEJOR

## RESERVADO

para los grandes talleres  
de ebanistería y carpintería

### "LAS ANGUSTIAS"

ción y sin correo. El que padece toda clase de privaciones e incomodidades, el que tiene más espíritu que algunos se supone, el que todo lo saca crítica en holocausto a la patria, y de su vocación, el que es héroe y es mártir al mismo tiempo...

Los enemigos de la Escuela nacional, los que tienen verdadero interés en que la Escuela nacional se desacredite—a río revuelto ganancia de pescadores—no tienen derecho a echar mano de la insidia ni a emplear armas que a toda conciencia honrada deben repugnar. Y mucho menos a valerse de los maestros del 2.º Escalafón para «cabeza de turco» de sus torpes apetitos. Ha llegado la hora de que se deshaga la leyenda «negra» que, al calor de pasiones desenfundadas, de egotismos inconcebibles, de falta de compañerismo en determinados elementos, ha ido incubándose para asfixiar, para postergar cada vez más a maestros meritisimos, que no han cometido otro delito que el ser hijos de padres muy humildes y no contar con los medios económicos necesarios para hacer las «oposiciones» que, según los que todo lo confían a este procedimiento desechado en otras partes, es la única panacea que ha de salvar a nuestro desventurado país.

Ha llegado la hora, sí, de deshacer la leyenda de que el analifabetismo se debe a los maestros, y muy especialmente a los del 2.º Escalafón, y de que éstos carecen de competencia... cuando tienen un título concedido por las Escuelas Normales, expedido por el Ministerio de Instrucción pública en nombre y representación de S. M. el Rey, y en el que se hace constar que «reune las condiciones necesarias para el ejercicio del cargo».

En la Prensa he leído estos días, con el título de «Analfabetos», «pequeño maestro», algo que me ha llenado de satisfacción y que, al mismo tiempo ha hecho brotar lágrimas de mis ojos... D. Francisco Méiz Villacampa, maestro nacional de Bielsa (Huesca), al ser jubilado por edad, recibe una prueba de cariño inmenso por parte del pueblo donde ha prestado sus servicios durante 41 años, desterrando —por completo el analifabetismo, hasta el punto de que en la actualidad no existe en el distrito escolar un sólo analfabeto comprendido entre los ocho y sesenta años, habiendo elevado notablemente el nivel cultural de la población y contribuido a su desarrollo moral y material». Y este maestro meritisimo, para el que se pide en justicia que le mire el Caballero de la Orden civil de Alfonso XII y cuyo nombre figurará en una de las principales calles de Bielsa, pertenece con el número 2.925 al mal llamado 2.º Escalafón, y, después de una larga vida profesional, modelo de su júbilo con arreglo al sueldo de entrada de 2.000 pesetas porque, atento únicamente a su labor patriótica y educadora, no se precita nunca ante unos señores a recibir, más o menos mecánicamente, unas cuantas teorías inservibles luego en la realidad de la Escuela. Y a esto se le llama justicia en España.

También los jóvenes del 2.º Escalafón trabajan. Aunque hiera la modestia de algunos, voy a citar aquí casos y nombres propios. Es preciso, ya que se empeñan en no reconocer nuestra labor dentro y fuera de la Escuela, en los pueblos, en el libro,

en la prensa, en la tribuna pública. El Ayuntamiento de Los Molinos, en la provincia de Madrid, ha enviado un acta al gobernador civil pidiendo por unanimidad una recompensa para el maestro que dirige la Escuela de niños D. Zoilo Ladislao Santos. ¿Que indica esto?... Pero no para ahí la labor de los educadores de la niñez. Maestros del 2.º Escalafón son Ortiz Novo y López Ortiz de León, que después de cumplir con sus deberes profesionales, emplean las horas de descanso en escribir libros tan admirables como «Quiso robar una estrella» y «Arpegios», respectivamente. Maestro del 2.º Escalafón es Manuel Bascoy, que, allí en La Coruña, dirige la Hoja pedagógica del importante diario *El Ideal*.

Maestros del 2.º Escalafón son Fernández Esteban y Victorino Minguensa, oradores más cultos, más «capaces» que muchos de los charlatanes que ocupan un escaño rojo en el Congreso, propagandistas de la causa de la Escuela. Pero... ¿a qué seguir?...

Por hoy bastante es con esto, que brindo a la consideración de A. Z. C. y del anónimo autor de «La crisis de la Escuela nacional», de los señores Salvatella, Náchep y Pellicer, y de los enemigos, más o menos encubiertos, de la justicia que asiste a los maestros postergados.

C. MARTÍNEZ PAGE  
Redactor-jefe de *Nuevo Sur*.

### ESCUELA NORMAL DE MAESTROS DE CUENCA

A partir del día 1.º de agosto próximo queda abierta la matrícula en esta Escuela para los alumnos que aspiren a examinarse en ingreso a dar validez académica en el mes de septiembre a los estudios del Magisterio hechos en enseñanza libre.

Los aspirantes solicitarán los exámenes mediante instancia dirigida al Sr. Director (de la que se le facilitará en Secretaría un stampo impreso) y acompañada de los siguientes documentos:

- 1.º Cédula personal del ejercicio corriente.
- 2.º Partida de nacimiento o de bautismo, según los casos (los aspirantes a ingreso).
- 3.º Certificación facultativa de hallarse revacuado el alumno y no padecer enfermedad contagiosa.

Los que tengan estudios hechos en otros Centros acreditarán este extremo mediante certificación oficial, que procurarán solicitar con la debida anticipación del Centro de procedencia.

Los alumnos a que se refiere este anuncio abonarán en papel de pagos al Estado: dos pesetas cincuenta céntimos por examen de ingreso, veinticinco pesetas por grupo completo de asignaturas o parte de él, y cinco pesetas por derechos de examen. Los que aspiren a examinarse de asignaturas entregarán, además, tantos timbres móviles como sean las asignaturas de que deseen examinarse, más uno.

La matrícula podrá hacerse todos los días laborables del referido mes de agosto, de once a doce, excepto el día último, en que estará abierta la oficina hasta las veinticuatro.

### SE VENDEN DOS CAMIONES

Uno «Benz», motor 40 H.P.  
Otro «Duerkopp», motor 58 por 40 H.P.

Ambos para carga de cinco toneladas.

Razón: en la Administración  
de este periódico.

## UN NOMBRE INMORTAL

Conversación importante, de actualidad entre los hombres de las ciencias, letras y en general en las personas amantes del estudio, es la muerte del pedagogo Sr. Manjón. Ha dejado de existir un faro de luz que iluminaba sendos del trabajo un manantial de verdades profundas y un héroe del estudio.

Su nombre, siempre y eternamente imborrable, ha causado una pena muy honda, cuando ha dejado para la eternidad este valle de amarguras y pesares.

Una página de la historia pedagógica será honrada con sus obras, con sus procedimientos y formas de enseñanzas.

Gratada y su provincia le rinde un eterno elogio al padre de la Pedagogía, al mentor de los niños y al educador de la sociedad.

Una corona inaccesible de gloria cite sus sienes, un ósculo de paz lleve a su corazón, y una frase de cariño envuelva su alma toda noble, honrada y bienhechora.

Sus hijos, que son los maestros, no los podemos olvidar, por cuanto hoy son tan necesarios en la sociedad hombres como éste que luchan infatigablemente por destruir el odio y la guerra, para enarbolar la bandera de paz y el amor entre sus semejantes.

Cuenca tiene un pensamiento grande de un recuerdo inolvidable para él que dejando las vanidades, riquezas y placeres, se lanzó a luchar con la palabra y el corazón por los escabrosos y áridos senderos de la vida para extender la verdad que tan resplandeciente y verdadera se presenta.

Un colaborador de este periódico, en nombre de sus compañeros, maestros, hace constar su más profundo sentimiento, por la muerte de nuestro padre y pedagogo de Manjón.

MARTIANO HERRÁIZ.

## NOTICIAS

El día 22 se celebró en el teatro Echegaray, de Villanueva de la Jara, el reparto de premios en metálico a los niños de las Escuelas que más se han distinguido en la constancia del ahorro, asistiendo las autoridades. Sr. Cura párroco y numeroso público que simpatizó con tan hermoso acto.

Después de haber examinado las libretas de la Caja Postal, que ascienden a unas 928, el señor alcalde y el señor administrador procedieron a la adjudicación de los premios con arreglo al número de imposiciones de cada uno, y les repartieron en el acto las 80 pesetas que había destinadas a tal fin. El señor administrador de Cortcos los recomendó que siguieran por el camino del ahorro, haciéndoles ver las ventajas que pueden encontrar siendo laboriosos y económicos.

—Se dice que este año habrá Reina de la Feria de Cuenca y que será elegida

por sorteo entre los jóvenes que formen parte de la Corte de dicha Reina.

También se dice que habrá vaquilla. De modo que entre falda corta por lo bajo y cuerno a tor tirar por lo alto, en los pueblos no quedará ni una rata este año sin venir a la Feria de S. Julián.

Pues venga de ahí, qué el comercio, las fondas, posadas y casas de huéspedes nada perderán.

### TALLER DE MÁRMOL

DE  
**Jesús Martínez :**

Lápidas : Pantones : Esculturas Chimenesas : Pavimentos y demás trabajos en piedra.

ESPECIALIDAD EN LÁPIDAS Y SACRIFICIOS

Carrillo de Albornoz, 10

CUENCA

### "LA AMUEBLADORA,"

DE  
**FÉLIX NAVARRO**

GRAN FABRICA DE CAMAS Y MUEBLES DE TODAS CLASES Y ESTILOS

Grandes existencias en camas de madera, sillas, cojines, comodinas, almohadas y alfombras. Colgaduras, divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía, últimas novedades.

NO QUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales

Almacén y despacho:

CALDERÓN DE LA BARCA, 18

Talleres:

PUNTE DE PALO

CUENCA

### Cecilio Ribendea Escribano

Plaza Mayor.—CUENCA

Ultramarinos y Coloniales

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero, dando el peso exacto y los géneros intocables.

NUOVA CASA DE VILVEROS

### Emilio Ortega

Situado en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos. Amplias habitaciones.

Plaza de Cánovas, 13.—CUENCA

### AGUA

### SOLAN DE CABRAS

Depósito en el Comercio de Ultramarinos de

ALFONSO HERNANDEZ

Puente de San Antón.—CUENCA

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar.

## Modelo para suscripción

Todo el que quiera suscribirse a este periódico y no le sea fácil manifestarlo personalmente o por medio de otra persona, puede pedir la suscripción por medio de carta en esta forma:

Sr. Director de EL CRITERIO.—Cuenca.

Le ruego me suscriba por un año a su periódico.

Mi nombre es

Mi residencia, pueblo

provincia de

Mi oficio o profesión

Envío el importe de suscripción (por giro postal, con tal persona, o autorizo a usted para que lo cobre de D. \_\_\_\_\_ que vive en Cuenca).

Fecha y firma:

Tengan en cuenta todos los que reciban este número de EL CRITERIO, que si no quieren suscribirse, les rogamos que lo devuelvan; y los que quieran ser suscriptores que nos envíen una carta conforme al modelo que indicamos, para facilitar el trabajo de administración.

Los anunciantes recibirán gratis el periódico todo el tiempo que dure la publicación de su anuncio, siendo el pago de éste adelantado, como el pago de suscripción.

# OFICINA TECNICA

**MAURICIO JALVO**  
ARQUITECTO  
- Calle de la Cruz, núm. 27, pral.—MADRID—  
Teléfono 10.179

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

documentar antes de emprender un asunto (Patente del Presidente en el Iron y Steel Institute Londres)

Facilitar esta documentación es obra de nuestra

## OFICINA TÉCNICA

Estables, documentado produce No estar documentado conduce

- |                                |                         |
|--------------------------------|-------------------------|
| Éxito seguro.                  | A la ruina del negocio. |
| Utilidades máximas.            | Al descuido.            |
| Ahorro de tiempo y de trabajo. | A los disgustos.        |
| Realidad económica.            | A las lamentaciones.    |
| Seguir el camino correcto.     |                         |

### Materiales de construcción económicos

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo

- |           |                                      |            |
|-----------|--------------------------------------|------------|
| MUROS.    | de ladrillo, cuneto el metro cúbico. | 70 pesetas |
| TABLEROS. | de pino, el metro cuadrado.          | 50 »       |
| PLACAS.   | de cemento, el metro cuadrado.       | 7 »        |
| PISOS.    | de cemento, el metro cuadrado.       | 4 »        |
| PUEBLOS.  | de cemento, el metro cuadrado.       | 25 »       |
|           | de cemento, el metro cuadrado.       | 30 »       |

Veñan de cualquier parte. Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto, Calle de la Cruz, núm. 27, pral., Teléfono: 10.179, M. 15 SS S.

Recorte para enviar bajo sobre cerrado a **D. MAURICIO JALVO**, Arquitecto, Calle de la Cruz, núm. 27, pral., Madrid. **PRECIO: 20 Ptas.**

En el recorte, documentarme sobre la cuestión siguiente:

1. ¿Qué es un documento técnico?

2. ¿Qué es un documento legal?

3. ¿Qué es un documento comercial?

4. ¿Qué es un documento administrativo?

5. ¿Qué es un documento judicial?

6. ¿Qué es un documento notarial?

7. ¿Qué es un documento de fe pública?

8. ¿Qué es un documento de fe pública?

9. ¿Qué es un documento de fe pública?

10. ¿Qué es un documento de fe pública?

11. ¿Qué es un documento de fe pública?

12. ¿Qué es un documento de fe pública?

13. ¿Qué es un documento de fe pública?

14. ¿Qué es un documento de fe pública?

15. ¿Qué es un documento de fe pública?

16. ¿Qué es un documento de fe pública?

17. ¿Qué es un documento de fe pública?

18. ¿Qué es un documento de fe pública?

19. ¿Qué es un documento de fe pública?

20. ¿Qué es un documento de fe pública?

## LA MANZANA DE ORO,

ALMACÉN DE COLONIALES

Especialidad en embudidos, conservas de pescados, cafés, té y otros artículos de primera calidad y mazapanes de Toledo. Mantecueras, Confitería y Licores.

## CASA ALEGRIA

PLAZA DE CÁNOVAS, 13.—CUENCA

## Gran Bazar de Calzados

### SAEZ,,

Especialidad en calzados de lujo

PRECIOS SIN COMPETENCIA

FRAY LUIS DE LEÓN, 22 (ANTES AGUA)

## CALZADOS

### Grandes rebajas

por renovar toda la tienda

PAIRES SUELTOS MUCHO MAS BARATOS

### Nicasio Martínez

Mariano Catalina, 31.—CUENCA

## VINOS QUE SE VUELVEN

en esta exposición a salir, atención de los señores que hacen desmerecer el valor de estos caldos, se corrigieron con el

### VINOSERVADOR

producto analítico preparado con materias exclusivamente puros y en proporciones exactas a las que altera la ley. Este producto es completamente inofensivo. Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración en la proporción de un litro por cada 200 arrobas de vino. Precio: 11 pesetas kilo, 7500 el medio kilo. Procesa y vende en la Administración de LA INDEFINICIÓN AGRÍCOLA. Barquillo, 21.—Madrid, Aparato, núm. 6.

## ¡¡ATENCIÓN!!

en Casa de

## LEONCIO BAÑOS

CALDERÓN DE LA BARCA, NÚM. 57

se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimos novedades, elegantísimos y de confección y hechuras sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejéis de visitar esta Casa y lo comprobareis

## LAS BBB

SOMBRETERÍA Y GORRERÍA

DE LA

## VIUDA DE A. BLASCO

Gusto - Elegancia - Economía

MARIANO CATALINA, 8 Y 10

CUENCA

## Camisería

Madrileña

DE

## GABRIEL BARREDA

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.

Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

## CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO

### DIRECTORES

QUIRURGIA: D. Pedro de la Muela  
OFICIAL: D. E. Díaz Gómez  
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño  
Profesor de Cirugía del Hospital general de Madrid

OCULISTA: D. Manuel García Franco

De la Facultad y Asilo de los Mercaderes de Madrid

Operaciones quirúrgicas en general.—Análisis de sangre, orina y jugo gástrico.—Vacunas contra la Tuberculosis.—Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias.—Tratamientos eléctricos.—Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Horarios: Primera consulta. . . . . 10 pesetas

• Para restantes. . . . . 5 •

Económicas para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.

Plaza de Cánovas, 13.—Cuenca

## RELOJERÍA

DE

## LORENZO REDONDO

CUENCA



RELOJES de todas clases.

GAFAS, LENTES Y OPTICA en general.

MAQUINAS alemanas - CLAES- para hacer medias.

MAQUINAS de escribir de clases buenas y económicas.

BISUTERIA Y ARTICULOS finos para regalos.

TALLER de composuras.



Edición catálogos y el almanaque de 1928

## Automóviles LA CONQUENSE

### SERVICIO REGIONAL DE VIAJEROS

LINEA DE UTIEL

Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.

Salida de Utiel, a las siete de la mañana.

LINEA DE PRÍEGO

Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.

Salida de Priego, a las cinco de la mañana.

LINEA DE LA RODA

Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.

Salida de La Roda, a las cuatro de la tarde.

## CASA-SANTIAGO

MARIANO CATALINA, 43.—CUENCA

Inmense y variado surtido de OBJETOS PARA REGALOS.

Grandes extensiones en BISUTERIA, JUGUETES MODERNÍSIMOS, PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES, ABANICOS, PLUMBEROS, CEPILLOS, etc. etc.

Cristales de todos los tamaños: Artículos de Piel, Material eléctrico. Medias, calcetines, guantes y paños.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS . . . LAMPARAS ELÉCTRICAS A. E. G.

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

Reservado para

## L'UNION

INCENDIOS

Reservado para

## L'UNION

ACCIDENTES

Reservado para

## L'UNION

VIDA

## CONSUMIDORES:

Si queréis observar una gran economía en el consumo de carbones, efectúa vuestras compras en esta casa.

**CARBONES** de encina superiores.—Antracitas con el máximo de calorías.—Hullas para fragua, 1.ª calidad. Peñarroya 7'50 ptas. los 56 kgs.; Asturias, 6'50 los id. id.; inferior 5'00 los id. id.—Carbón menudo de antracita; barato, especialidad para las oficinas y estufas apropiadas al serrín, a base del 30 por 100 de este carbón y el resto de serrín; magnífico resultado.—Cisco para abráseros, mejor que el de hierro, a base del 30 por 100 de este carbón y el resto de serrín; magnífico resultado.

Dirección: Sucesores de L. Plaza Gran despacho: Odon de Buen, 23.—CUENCA